

AGENDA DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS (ENERO - JUNIO 2022)

Selección de noticias sobre la actualidad
en Venezuela y Colombia

Por: **Lorena Parada Medina***

DIPLOMACIA Y POLÍTICA EXTERIOR

COLOMBIANOS EN VENEZUELA TENDRÁN QUE VIAJAR A LA FRONTERA PARA VOTAR

La Registraduría Nacional del Estado Civil y la Cancillería de Colombia informaron que los colombianos que residan en Venezuela no podrán votar en ese país para las elecciones del presente año, sino que tendrán que hacerlo en las zonas fronterizas. La decisión la tomó la Registraduría después de que se le notificara que en Venezuela no se podrían habilitar puestos de votación debido a la ruptura de la relación diplomática entre ambos países. LO. 26/01/2022: <https://bit.ly/3FVBFXi>

COLOMBIA DENUNCIA “INJERENCIA EX- TRANJERA” DE RUSIA E IRÁN EN FRONTERA CON VENEZUELA

La Fuerza Armada Nacional Bolivariana de Venezuela está movilizandotropas a la frontera con Colombia con el apoyo y la asistencia técnica de Rusia e Irán, dijo el jueves (03/02/2022) el ministro colombiano de Defensa, Diego Molano, quien calificó el posible despliegue como una “injerencia extranjera”. El funcionario no reveló pruebas, pero citando fuentes de inteligencia aseguró que la movilización se registra del lado venezolano frente

al departamento de Arauca. VDA. 03/02/2022: <https://bit.ly/3W6i7Fw>

RUSIA RECHAZÓ DECLARACIONES DE MIN- DEFENSA DE COLOMBIA SOBRE INJERENCIA EN FRONTERA VENEZOLANA

La embajada de la Federación de Rusia en Colombia rechazó las declaraciones del ministro de Defensa, Diego Molano, quien, en las últimas horas, aseguró que el gobierno de ese país está apoyando técnicamente a Venezuela para movilizar tropas hacia la frontera. “La Embajada de la Federación de Rusia en la República de Colombia constata con perplejidad los continuos intentos de acusar sin fundamento a la Federación de Rusia de la presunta injerencia en los asuntos internos de Colombia”, manifestó ese cuerpo diplomático en un comunicado. RNC. 04/02/2022: <https://bit.ly/3j7z43l>

TRAS DECLARACIONES DE MOLANO, VENE- ZUELA ACUSA A COLOMBIA DE SER EL APÉN- DICE DE EE.UU.

El ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino López, acusó este jueves a la “oligarquía bogotana” de haber convertido a Colombia en un “apéndice” del Comando Sur del Ejército de Estados Unidos, luego de que su par en Colombia, Diego Molano, denunciara una presunta injerencia de Rusia e Irán en la frontera entre Colombia y Vene-

zuela. “Colombia, país que la oligarquía bogotana ha convertido en el apéndice del Comando Sur en nuestra América, en sede de las bases militares de EE.UU., en objeto del adocenado ‘Plan Colombia’, en la socia global de la OTAN, denuncia injerencia en Venezuela... ¡Dios mío!”, expresó el ministro en su cuenta de Twitter. EC. 04/02/2022: <https://bit.ly/3UVPTMc>

ORDENAN CIERRE DE FRONTERAS TRES DÍAS ANTES DE ELECCIONES

El gobierno colombiano ordenó el cierre de fronteras desde el jueves 10 de marzo para garantizar la seguridad de los comicios electorales del próximo 13 de marzo. La medida fue anunciada tras analizar la situación de orden público en las regiones fronterizas. El Ministro del Interior, Daniel Palacios, indicó que más de 210 mil hombres de la Fuerza Pública garantizarán la seguridad en los puestos de votación. ET. 04/03/2022: <https://bit.ly/3BGDTaq>

COLOMBIA DENUNCIA UNA INCURSIÓN VENEZOLANA EN LA FRONTERA

El gobierno colombiano denunció una violación de la soberanía del territorio colombiano por parte de efectivos de la Guardia Nacional Bolivariana de Venezuela en Tibú, Norte de Santander. “El Ministerio de Relaciones Exteriores pone en conocimiento de la comunidad internacional una reciente violación a la soberanía de Colombia por parte de integrantes de las Fuerzas Militares al servicio del régimen de Venezuela, en el sector correspondiente a la Vereda Francisco de Paula Santander, Corregimiento La Gabarra, del Municipio de Tibú, en Norte de Santander”, expresó el Ministerio. DLA. 30/04/2022: <https://bit.ly/3WjRM6v>

VENEZUELA RECHAZA DENUNCIA COLOMBIANA DE VIOLACIÓN A LA SOBERANÍA

Luego de que el Estado colombiano denunciara que militares venezolanos violaron los límites territoriales e ingresaron a Tibú, Norte de Santander, la Cancillería de Venezuela desmintió los señalamientos y los rechazó. “La República Boli-

variana de Venezuela rechaza categóricamente el comunicado de prensa publicado el día de ayer (29/04/2022) por el Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia, en el cual refiere una presunta violación del espacio aéreo y terrestre de su país”, señaló la Cancillería de Venezuela en un comunicado fechado este 30 de abril. EC. 01/05/2022: <https://bit.ly/3BHotmy>

PUENTE SIMÓN BOLÍVAR CONTARÁ CON DOS TÚNELES

En el puente internacional Simón Bolívar, lado venezolano, ya arrancaron los trabajos para la instalación de dos túneles de 20 metros de longitud. Los túneles, para el uso exclusivo de los transeúntes, es una obra de la Organización Internacional para Migrantes (OIM), junto al alto comisionado de las Naciones Unidas para Refugiados (Acnur) con presencia en la frontera desde hace ya varios años. En diciembre del 2021, con la visita al municipio Bolívar, en Táchira, del coordinador residente del Sistema de Naciones Unidas en Venezuela, Gianluca Rampolla, se dio a conocer la noticia sobre la instalación de los dos túneles. CC. 13/05/2022:

COLOMBIA: CIERRAN LAS FRONTERAS POR ELECCIONES PRESIDENCIALES

El 29 de mayo estarán cerradas las fronteras de Colombia, tanto fluviales como aéreas y terrestres, mientras se llevan a cabo los comicios presidenciales. Desde el Ministerio del Interior se emitió el decreto 830 del 24 de mayo del 2022, donde ordenaron la medida para cerrar el paso por las fronteras. Según establece el decreto, el cierre de las fronteras fluviales y terrestres tendrá lugar desde el sábado 28 de mayo a las 6:00 de la tarde, hasta el lunes 30 de mayo a las 6:00 de la tarde. EU. 24/05/2022: <https://bit.ly/3FpwjJK>

HABILITAN PUNTOS DE VOTACIÓN EN LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA PARA SEGUNDA VUELTA DE PRESIDENCIALES EN COLOMBIA

A partir de este lunes 13 de junio, hasta el domingo 19 de junio, los colombianos residentes en

Venezuela pueden sufragar en los centros habilitados en el área fronteriza para elegir al próximo presidente de Colombia. De acuerdo con datos del organismo, son 184.421 colombianos habilitados para ejercer su derecho al voto en la segunda vuelta que se disputan el candidato de la izquierda Gustavo Petro y el populista independiente Rodolfo Hernández. FV. 13/06/2022: <https://bit.ly/3V7vxj4>

ASÍ SERÁ EL CIERRE DE FRONTERAS DURANTE LA SEGUNDA VUELTA DE LAS PRESIDENCIALES

Las fronteras terrestres y fluviales del país estarán cerradas durante este fin de semana con motivo de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales, que se realizarán el domingo 19 de junio. Así lo recordó Migración Colombia, que aclaró que tampoco se prestarán servicios migratorios en los Puestos de Control Migratorios Terrestres y Fluviales. El cierre iniciará a las 6 de la tarde del sábado 18 de junio y se extenderá hasta las 6 de la mañana del lunes 20 de junio. EC. 14/06/2022: <https://bit.ly/3BE3O2F>

GUSTAVO PETRO COMUNICA AL GOBIERNO VENEZOLANO SU INTENCIÓN DE REABRIR LA FRONTERA

El presidente electo de Colombia, Gustavo Petro, anunció este miércoles (22/06/2022) en sus redes sociales que se ha comunicado con el Gobierno venezolano “para abrir las fronteras y restablecer el pleno ejercicio de los derechos humanos en la frontera”, una vez se poseione, el 7 de agosto. No dio más detalles de la conversación, ni reveló quién había sido su interlocutor, pero el propio Maduro señaló poco después que lo había felicitado y dialogaron sobre “la disposición de restablecer la normalidad de las fronteras”. EP. 22/06/2022: <https://bit.ly/3HEiqTk>

MADURO Y PETRO CONVERSAN PARA NORMALIZAR LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA

El presidente venezolano Nicolás Maduro informó este miércoles (22/06/2022) que habló

con el mandatario electo de Colombia, Gustavo Petro, sobre la “disposición de restablecer la normalidad en las fronteras”, afectadas desde 2015. “Conversé con el presidente electo de Colombia Gustavo Petro, y en nombre del pueblo venezolano, lo felicité por su victoria. Dialogamos sobre la disposición de restablecer la normalidad en las fronteras, diversos temas sobre la Paz y el futuro próspero de ambos pueblos”, tuiteó Maduro. F24. 22/06/2022: <https://bit.ly/3uTTwYp>

NUEVO GOBIERNO DE COLOMBIA QUIERE TRAZAR OTRA LÍNEA EN LA RELACIÓN CON MADURO

Los gobiernos de Colombia y Venezuela van a intentar ser aliados otra vez. Tras más de dos décadas en las que las fisuras fueron una constante en la relación de la Casa de Nariño con el Palacio de Miraflores, el presidente electo Gustavo Petro intentará escribir un nuevo capítulo en la diplomacia con el gobierno de Nicolás Maduro. EC. 28/06/2022: <https://bit.ly/3FwWlhx>

DERECHOS HUMANOS

EL 60 % DE LAS FÉMINAS EXPLOTADAS SEXUALMENTE EN CÚCUTA SON VENEZOLANAS

Las activistas feministas de la zona de frontera del Táchira y Norte de Santander, tienen encendidas las alarmas por los recientes hechos que se vienen suscitando en los pasos fronterizos ilegales contra las mujeres migrantes, justo en un momento cuando se observa que gran parte de las mujeres que huyen de Venezuela son de bajos recursos y van acompañadas por sus hijos. LN. 12/04/2022: <https://bit.ly/3hwI9DS>

HABITANTES DE LA GUAJIRA: “DEJAMOS DE COMER PARA QUE LOS NIÑOS SE ALIMENTEN”

Isabel y María Jusayú son dos hermanas de la etnia wayúu que llegaron al desértico departamento colombiano de La Guajira desde Venezue-

la, pensando que tendrían un futuro mejor, con trabajo y alimento para sus hijos, pero se toparon con otra realidad: falta de oportunidades, hambre, sequía y el abandono estatal que las ha llevado a vivir sin nada. En lo que va de año, en La Guajira han muerto 21 niños por desnutrición. FV. 21/05/2022: <https://bit.ly/3FWpysY>

COLOMBIA: CORTE ORDENA OTORGAR NACIONALIDAD A NIÑOS VENEZOLANOS ABANDONADOS

La Corte Constitucional de Colombia ordenó al Ministerio de Relaciones exteriores entregar la nacionalidad a los menores venezolanos que hayan sido abandonados en el país por su familia, demuestren que hayan permanecido en el país por lo menos durante un año y estén en proceso de adopción. Ese trámite de nacionalidad lo deberán adelantar los Defensores de Familia, mientras que el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) deberá entregar el correspondiente registro civil al menor que esté bajo ese escenario. RCN.26/05/2022: <https://bit.ly/3Wj1Exe>

SALUD

ASÍ AVANZA LA APLICACIÓN DE LA TERCERA DOSIS SINOPHARM EN SAN ANTONIO DEL TÁCHIRA

Grupos de ciudadanos ya se encuentran a las afueras del Centro de Diagnóstico Integral (CDI), ubicado en San Antonio del Táchira, para recibir la tercera dosis Sinopharm, o dosis de refuerzo. El director del Área de Asistencia Social Integral Comunitaria (ASIC), en el municipio Bolívar, doctor Franklin Uribe, recordó que esta dosis es para las personas que ya recibieron las dos primeras Sinopharm, y cuya última vacuna tenga seis meses o más de haberse aplicado. LN. 03/01/2022: <https://bit.ly/3FXcP9G>

ÓMICRON PODRÍA YA ESTAR CIRCULANDO EN NORTE DE SANTANDER

La variante ómicron de la COVID-19 ya es la más dominante a nivel nacional (Colombia) y, aun-

que oficialmente su llegada a Norte de Santander no se ha confirmado, las autoridades siguen alerta a lo que podría ser un aumento exponencial de casos en la región. A la fecha, en Norte de Santander se han identificado 102.864 casos positivos de la COVID-19, de los cuales 97.074 se han recuperado, 512 se encuentran activos, y 4.730 han fallecido. Por su parte, la ocupación de camas UCI está en el 42%, un porcentaje que, por ahora, no genera alarma. LO. 07/01/2022: <https://bit.ly/3Fx5DPZ>

ACTIVO EL PUNTO DE VACUNACIÓN EN LA PARADA

Venezolanos o colombianos que deseen aplicarse la primera, segunda o la dosis de refuerzo pueden acercarse a La Parada para ser atendido por el personal que se encuentra a escasos metros del puente internacional Simón Bolívar. Tanto menores de edad (de 3 a 17 años) como adultos, están siendo atendidos en el toldo dispuesto por el equipo de salud neogranadino para tal fin. LN. 28/02/2022: <https://bit.ly/3Ys7BtH>

PNB INSISTE A LOS TRANSEÚNTES DE LA FRONTERA SOBRE EL CUMPLIMIENTO DE LAS NORMAS DE BIOSEGURIDAD

Aunque gran parte de la población ya se encuentra inmunizada contra el COVID-19, el virus sigue latente y al acecho para atacar al más vulnerable. Así lo deja por sentado la Policía Nacional Bolivariana (Venezuela), en los recorridos que hicieron el jueves 7 de abril, por los diversos puntos de la jurisdicción, instando a la ciudadanía a no bajar la guardia, a seguir cumpliendo con las normas de bioseguridad. LN. 07/04/2022: <https://bit.ly/3HBK9nP>

MIGRACIÓN

MIGRANTES INTERNOS GANAN TERRENO EN LA INFORMALIDAD

La mayoría de puestos informales armados en San Antonio del Táchira (Venezuela) están ocupados por migrantes internos —personas que vienen

de otros estados de Venezuela en busca de mejores oportunidades—. En La Parada, Colombia, el escenario es similar, los vendedores viven del lado venezolano, pero laboran en piso neogranadino. LN. 07/01/2022: <https://bit.ly/3j8M74X>

MIGRACIÓN COLOMBIA HACE ÉNFASIS EN LA PRESENTACIÓN DEL CARNET FRONTERIZO

El lunes 10 de enero, algunos ciudadanos venezolanos fueron devueltos por Migración Colombia, justo en la mitad del puente internacional Simón Bolívar, por no presentar el carnet fronterizo. Aunque en los últimos días se venía registrando cierta flexibilización en torno a este documento, los funcionarios vuelven a exigirlo como requisito fundamental para entrar a Colombia, además de cumplir con el pico y cédula. LN. 11/01/2022: <https://bit.ly/3FY7FKq>

CIUDADANOS SIN CARNET FRONTERIZO SE DEVUELVEN HACIA LAS TROCHAS PARA CRUZAR A COLOMBIA

Varios grupos de ciudadanos venezolanos han sido devueltos este viernes 14 de enero, por no contar con el carnet fronterizo, requisito que va de la mano con el pico y cédula del día. Estas personas optan por acudir a las entradas de los diversos caminos verdes que hay en las cercanías para solventar su entrada al vecino país. LN. 14/01/2022: <https://bit.ly/3Pww8K0>

A UN AÑO DEL ESTATUTO TEMPORAL DE PROTECCIÓN: MÁS DE 1 MILLÓN 600 MIL VENEZOLANOS SE HAN BENEFICIADO

El pasado 8 de febrero de 2021 el gobierno colombiano anunció la implementación del Estatuto Temporal de Protección (ETP) que permite la regularización de los migrantes venezolanos por un período de 10 años. De acuerdo al director de Migración Colombia, Juan Francisco Espinosa, para el 29 de diciembre un total de 1.690.000 de venezolanos habían iniciado su proceso para acogerse al ETP. FV. 09/02/2022: <https://bit.ly/3FWkbKn>

FONDOS PARA MIGRACIÓN NO LLEGAN: ATENCIÓN TAMBALEA

La vicepresidenta y canciller de Colombia, Marta Lucía Ramírez, asegura que “Colombia no tiene la capacidad de seguir asimilando nuevos migrantes y refugiados provenientes de Venezuela”. Ramírez especifica que solo el 20% de los recursos que han prometido los donantes internacionales han sido desembolsados. Ese dinero, en su gran mayoría, no llega al Estado sino a 78 socios de organizaciones no gubernamentales que se encargan de administrar los recursos y traducirlos en programas para venezolanos y comunidades de acogida. EC. 19/02/2022: <https://bit.ly/3WEkAa7>

MÁS DE 7.000 MIGRANTES VENEZOLANOS HAN HOMOLOGADO SUS TÍTULOS PROFESIONALES EN COLOMBIA

Ya han pasado cuatro meses desde que inició la implementación del mecanismo temporal para la convalidación de títulos de los migrantes venezolanos residentes en Colombia. Desde la gestión de fronteras, se reportó que más de 7.000 ciudadanos ya lograron acceder a dicho beneficio. INF. 02/03/2022: <https://bit.ly/3Wh1vKG>

MENOS DE LA MITAD DE LOS MIGRANTES ESTÁN AFILIADOS A SEGURIDAD SOCIAL

Según el Ministerio de Salud de Colombia, el país evidencia un crecimiento exponencial en el proceso de afiliación. Solo en el mes de enero del 2022 más de 13.000 migrantes fueron afiliados y en el mes de febrero, con corte al día 20, el avance era de alrededor de 25.000 afiliados. LO. 10/03/2022: <https://bit.ly/3Wkfy2b>

MÁS DE 700.000 VENEZOLANOS HAN REGULARIZADO SU SITUACIÓN EN COLOMBIA CON EL ESTATUTO DE PROTECCIÓN

Colombia ha entregado más de 700.000 carnés con el Estatuto Temporal de Protección para venezolanos, medida destinada a regularizar a los migrantes y que, según afirmó la vicepresidenta y canciller Marta Lucía Ramírez, buscan aplicar otros países. “El Estatuto de Protección de Colom-

bia es un referente que sí están mirando porque la realidad de la migración obliga a todas las naciones del mundo a recibir migrantes”, expresó Ramírez. EC. 25/03/2022: <https://bit.ly/3HXjsdB>

MIGRANTES VENEZOLANOS SIGUEN DESPLAZÁNDOSE A VILLAVICENCIO ANTE EL CONFLICTO ARMADO EN ARAUCA

Un reciente informe de la Oficina de Asuntos Humanitarios de la ONU reveló el aumento de desplazados en el Arauca debido a la violencia y conflicto armado entre grupos armados en la frontera entre Venezuela y Colombia. De acuerdo con el informe, se han reportado un total de 428 familias desplazadas, lo que representa cerca de 1.531 personas aproximadamente las que han tenido que dejar sus hogares por temor a terminar heridos o muertos en medio del conflicto. FV. 31/03/2022: <https://bit.ly/3uXLFsV>

“MIGRANTES VENEZOLANOS SON PRESA FÁCIL DE LOS TRAFICANTES DE PERSONAS EN LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA”

Reclutamiento, explotación, trata de personas, esclavitud moderna, prostitución y extorsiones por parte de los traficantes de personas o coyotes, son algunas de las situaciones de violencia a las que son sometidos en la frontera colombo venezolana los migrantes venezolanos que huyen desesperados del hambre y la pobreza hacia otras latitudes. Así lo afirma FundaRedes en su último boletín titulado: «La figura del «coyote» se reinventa en las fronteras colombo-venezolanas para captar migrantes». F7D. 16/04/2022: <https://bit.ly/3HBRELU>

MIGRACIÓN COLOMBIA BUSCA A MÁS DE 1600 VENEZOLANOS QUE NO COMPLETARON EL REGISTRO DEL PPT

La oficina regional de Migración Colombia en Inírida (Guainía) está buscando a 1.664 venezolanos que no han completado la fase de biometría, requisito indispensable para finalizar exitosamente el proceso de registro para optar por el Permiso de Protección Temporal. De acuerdo con los datos de Migración Colombia en Inírida, de los 5.864 mi-

grantes venezolanos que han realizado el proceso de pre registro para optar por el Permiso de Protección Temporal (PPT) solo 4.200 han completado la fase de biometría. INF. 15/04/2022: <https://bit.ly/3vdNEJT>

MÁS DE 2 MILLONES DE INSCRITOS EN REGISTRO ÚNICO DE MIGRANTES VENEZOLANOS

Un poco más de dos millones 152 mil personas han realizado su inscripción en el Registro Único de Migrantes Venezolanos (RUMV), y de ellos, más de dos millones 72 mil han hecho su Encuesta de Caracterización Socioeconómica, informó el gobierno colombiano. Ya se cuenta con la plena identificación de más de un millón 590 mil ciudadanos venezolanos; en tanto que se han autorizado por parte de Migración Colombia más de un millón 29 mil PPT (Permiso por Protección Temporal), y de ellos, se han impreso un poco más de 942 mil y entregado cerca de 763 mil. ENS. 25/04/2022: <https://bit.ly/3uUnV8Z>

NO VA MÁS EL PICO Y CÉDULA EN LA FRONTERA CON VENEZUELA

El Gobierno colombiano decidió levantar el pico y cédula en la frontera entre Colombia y Venezuela. Esta regla se aplicaba en esta zona por razones sanitarias derivadas de la pandemia por coronavirus. Juan Francisco Espinosa Palacios, director general de Migración Colombia, explicó que a partir del 1 de mayo se dejará de aplicar el pico y cédula. ET. 26/07/2022: <https://bit.ly/3BHzEeR>

COLOMBIA PRESENTÓ UN PLAN DE SALUD PARA ATENDER A 700 MIL MIGRANTES VENEZOLANOS

El Gobierno colombiano presentó un proyecto con el cual se pretende vincular a los sistemas de salud a 700.000 migrantes venezolanos, iniciativa que tendrá una inversión de más de 15,8 millones de dólares, informaron este miércoles (03/05/2022) fuentes oficiales. “La meta del sector salud será de afiliar a 700.000 migrantes (venezol-

lanos) en los próximos dos meses, lo cual requiere el concurso de todos los sectores”, dijo el ministro de Salud, Fernando Ruiz, durante la presentación del proyecto “Hacia la salud de los migrantes”. INF. 05/05/2022: <https://bit.ly/3BEVYWu>

HAY 2,2 MILLONES DE MIGRANTES VENEZOLANOS VIVIENDO EN COLOMBIA Y 24% EN BOGOTÁ

Por cuenta de la difícil situación económica que se vive en Venezuela, sus habitantes empezaron a migrar hacia otros países. Por ejemplo, entre 2019 y 2021 la inflación ha tenido una variación de 1.500% de acuerdo con cálculos del Fondo Monetario Internacional. Colombia, al ser uno de los países con mayor frontera terrestre se convirtió en uno de los principales receptores de este flujo. De acuerdo con cifras del Dane con corte a febrero de 2022, en el país hay cerca de 2,2 millones de migrantes y 24,2% los ha recibido la capital. LR. 14/05/2022: <https://bit.ly/3j72fnB>

COLOMBIA REGISTRA UN MILLÓN DE MIGRANTES VENEZOLANOS REGULARIZADOS

Las autoridades migratorias de Colombia aseguraron que ya se entregaron de forma física un millón de Estatutos Especiales de Protección Temporal para la regularización de migrantes venezolanos, una medida que comenzó hace un año para la estancia regular de las personas de dicha nacionalidad. EPIT. 01/06/2022: <https://bit.ly/3W4ysu6>

SEGURIDAD

DESMANTELAN GRUPO DE DELINCUENCIA ORGANIZADA CON PRESUNTOS VÍNCULOS CON EL TREN DE ARAGUA

Un Grupo Estructurado de Delincuencia Organizada (GEO) fue desmantelado este lunes por funcionarios de la Guardia Nacional Bolivariana (GNB) de Venezuela, adscritos al Destacamento 212 de la frontera. Cinco sujetos fueron detenidos tras la denuncia de extorsión que hiciera el ciclista profesional Freddy Nahum Matute, quien

retornaba a Colombia, por el puente internacional Simón Bolívar, tras haber participado en la Vuelta al Táchira en Bicicleta. LN. 25/01/2022: <https://bit.ly/3jcz42w>

VENEZUELA DESPLIEGA NUMEROSAS TROPAS EN APURE, FRONTERA CON COLOMBIA

El comandante estratégico operacional de la Fuerza Armada Nacional de Venezuela, el general Domingo Hernández, informó que en el estado Apure fue desplegado el batallón de infantería reforzado “Tavacare”. Se trata de un gran movimiento de tropas hacia la frontera con Colombia y de acuerdo con ese alto mando militar son maniobras de reconocimiento y movimiento. De acuerdo con testigos en la zona, están llevando a cabo ejercicios militares y trabajos para recuperar el territorio que ahora tienen bandas criminales. RC. 08/03/2022: <https://bit.ly/3WqOeiV>

SE VIVE UNA MUTACIÓN DE LA CRIMINALIDAD EN LOS ESTADOS FRONTERIZOS

Con una cifra que alcanza los 979 homicidios, 309 desapariciones y/o secuestros, y 317 enfrentamientos, encabeza la presentación pública del informe Curva de la Violencia del año 2021 presentado por FundaRedes. Tras el análisis de los datos recabados por la organización en seis estados fronterizos de Venezuela, (Amazonas, Apure, Bolívar, Falcón, Táchira y Zulia), queda en evidencia que en estos territorios se vive una mutación de la criminalidad. F7D. 24/03/2022: <https://bit.ly/3HG0NTm>

DESPLIEGAN OPERATIVO SEMANA SANTA SEGURA Y BIOSEGURA EN LA FRONTERA

Los organismos de seguridad ciudadana se desplegaron el viernes 8 de abril, en la frontera, en el marco del inicio del Operativo Semana Santa Segura y Biosegura Táchira 2022. La Guardia Nacional Bolivariana (GNB), bajo la supervisión del comandante Tcnel. Andrés González; la policía estatal, la Policía Nacional Bolivariana (PNB) y el Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (Cicpc), se congregaron en

la Redoma del Cementerio, en San Antonio del Táchira, punto de donde arrancó el operativo. LN. 08/04/2022: <https://bit.ly/3VbaLPO>

EJÉRCITO VENEZOLANO NEUTRALIZÓ AERONAVE QUE SERÍA USADA PARA EL TRÁFICO DE DROGAS DESDE COLOMBIA

Militares de Venezuela neutralizaron una aeronave dedicada, supuestamente, al tráfico de drogas desde Colombia, informó este domingo el comandante estratégico operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), Domingo Hernández Lárez. Además de la avioneta, que fue encontrada en el municipio de Pedro Camejo, estado Apure, fronterizo con Colombia, los efectivos hallaron un automóvil que se usaba, según escribió Hernández en su cuenta de Twitter, como “vehículo de apoyo”. EC. 05/06/2022: <https://bit.ly/3j0LYQN>

ECONOMÍA Y COMERCIO

CIERRE DE LA FRONTERA HA IMPEDIDO LA INVERSIÓN EXTRANJERA EN LA REGIÓN

Empresarios de Norte de Santander expresan que el cierre de la frontera frena la llegada de inversionistas debido al impacto en competitividad que esto trae en la dinámica comercial. Aseguran que la ciudad de Cúcuta tiene poco atractivo empresarial, pese a ser zona de frontera, debido a que el dinamismo del intercambio comercial no se ha dado por estar la frontera cerrada y esto imposibilita que lleguen nuevos capitales y la industrialización, pese al régimen de zonas especiales sociales y económicas ZESE que hoy tiene. CR. 11/01/2022: <https://bit.ly/3iVnN6j>

RETORNA LA FRASE “COMPRAMOS BOLÍVARES NUEVOS” A LAS CASAS DE CAMBIO DE LA PARADA

En las casas de cambio de La Parada, en Colombia, retornaron los avisos “compramos bolívares nuevos”. Aunque el nuevo cono monetario no se ve en los establecimientos y comercios de

los municipios fronterizos Bolívar y Pedro María Ureña, ya están llegando a los puntos de venta y compra de monedas extranjeras. LN. 01/02/2022: <https://bit.ly/3hukB18>

FEDECÁMARAS DEMANDA REAPERTURA URGENTE DEL COMERCIO BINACIONAL Y ACTIVIDAD CONSULAR CON COLOMBIA

Carlos Fernández, presidente de Fedecámaras de Venezuela, realizó una gira por el estado Táchira que incluyó un encuentro con empresarios de Cúcuta en Norte de Santander, con el objetivo de conocer, de primera mano, la realidad existente en la frontera y del comercio binacional. “Traemos una palabra de aliento y vamos a apoyar en identificar las potencialidades de la región y las posibles vías de solución a este largo cierre del intercambio comercial formal entre Venezuela y Colombia, y tratar de llamar la atención de lo necesario, importante, perentorio, pertinente, de que se vuelvan a reanudar las relaciones comerciales y el tránsito de personas entre los dos países”, manifestó Fernández. BYN. 03/02/2022: <https://bit.ly/3j6B3oV>

SECTOR HOTELERO Y DE TURISMO HACIA LA REUNIFICACIÓN EN FRONTERA

El sector hotelero y de turismo en frontera está seguro de que las condiciones están cambiando y les están favoreciendo. A esta conclusión llegaron durante el tercer encuentro celebrado en el salón de un reconocido hotel de la ciudad fronteriza de San Antonio del Táchira. El presidente de la Cámara Hotelera y director de Turismo del Táchira, Humberto Valero, habló en nombre del gremio al puntualizar que el sector está obligado a organizarse. LN. 28/02/2022: <https://bit.ly/3FUB4Fq>

ESTUDIAN CONDICIONES PARA FUTURA APERTURA COMERCIAL ENTRE VENEZUELA Y COLOMBIA

El gobernador del Táchira, Freddy Bernal, informó que sostuvo una reunión con un grupo de empresarios colombianos para discutir propuestas en pro de preparar las condiciones para lo que será la futura apertura comercial entre Venezue-

la y Colombia. Puntualizó que seguirá trabajando por la prosperidad del tachirense, así como lograr la integración colombo-venezolana, en función de cumplir con su plan de gobierno, que es potenciar la economía tachirense. LN. 30/03/2022: <https://bit.ly/3uTgYF0>

SUBE EL DÓLAR EN LA PARADA

En las últimas horas, el precio del dólar ha registrado un ascenso bastante considerable con respecto al martes, 21 de junio. Este miércoles (22/06/2022), la cotización para la compra, en las casas de cambio ubicadas en el corregimiento de La Parada, se ubicó en 3.930 para los billetes de 100 dólares y en 3.900 para las demás denominaciones. LN. 23/06/2022: <https://bit.ly/3FXT72S>

COMERCIO INFORMAL, CORRUPCIÓN Y CONTRABANDO

CONTRABANDO PROPICIÓ EVASIÓN DE MÁS DE US\$100 MILLONES EN LA FRONTERA

La opositora venezolana Karim Vera denunció el lunes 3 de enero que, durante 2021, se evadieron más de 100 millones de dólares en el paso fronterizo entre el Venezuela y Colombia por concepto de mercancías ingresadas a través del “contrabando”, con un esquema de “códigos e importaciones menores”. La exdiputada añadió que 2022 empieza con el esquema de «corrupción más amplio que ha existido en la frontera venezolana», donde los «grupos irregulares» y funcionarios de seguridad «son cómplices de lo que ocurre entre los pasos entre Venezuela y Colombia». F7D. 03/01/2022: <https://bit.ly/3uYQPEM>

INCAUTAN MEDICAMENTOS CONTRA EL CÁNCER QUE IBAN HACIA VENEZUELA

En Cúcuta las autoridades les siguen los pasos a las redes de contrabando que operan en la frontera. En una semana la Policía ha incautado productos avaluados en 278 millones de pesos. Medicamentos contra el cáncer y la hipertensión

fueron encontrados. El operativo se realizó en el centro de Cúcuta en el marco del “Plan Navidad”, y permitió la incautación de 2.500 medicamentos contra la hipertensión y 10 unidades de alto costo destinados a tratamientos contra el cáncer. ET. 06/01/2022: <https://bit.ly/3BEP1ET>

LA PARADA: RECEPTOR REY DE LA CHATARRA VENEZOLANA

“Chatarrería. Se compra”, este letrero es fácil leerlo cuando se retorna a Venezuela, por el puente internacional Simón Bolívar. Antes de llegar a la mitad del tramo formal, quien voltee la mirada, a la derecha, lo divisa. En ese punto neogranadino, del corregimiento de La Parada, en el municipio de Villa del Rosario, al menos cuatro puntos se dedican a comprar la chatarra, que llega en carretillas, directamente por los caminos verdes, mejor conocidos como trochas. LN. 28/01/2022: <https://bit.ly/3W0Fsls>

SIGUE VIGENTE EL DINAMISMO POR LAS TROCHAS

Las trochas han experimentado varios cambios a lo largo de las décadas, que han estado sujetos a los virajes registrados sobre los puentes Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander. Antes del año 2015, muy pocos usaban las sinuosas rutas. Con el cierre de los puentes, a partir del año 2015, esos caminos fueron popularizándose, y con el cierre de los puentes en marzo de 2020, a causa de la pandemia, las trochas volvieron a retomar su protagonismo. En octubre de 2021, con el restablecimiento del paso peatonal, los caminos verdes perdieron algo de su dinamismo. No obstante, la actividad continúa a lo largo y ancho de estas vías para el paso de mercancía. LN. 23/03/2022: <https://bit.ly/3PyjPgi>

DE LA VENTA DE GASOLINA “COLOMBICHE” VIVEN DECENAS DE FAMILIAS FRONTERIZAS

La venta de gasolina en San Antonio del Táchira (Venezuela) dejó de ser clandestina. A toda hora, y en las principales vías del municipio Bolívar, los conductores se topan con estos pue-

tos. El embudo en la mano del ciudadano es una muestra para saber de qué va su tarantín, así como las botellas de dos y de un litro que exhiben sobre una silla o en la acera. LN. 22/04/2022: <https://bit.ly/3Pw8PQp>

LA PARADA PERSISTE COMO EL REFUGIO ECONÓMICO DE MUCHOS VENEZOLANOS

Decenas de venezolanos, la mayoría del centro del país, siguen viendo al corregimiento de La Parada, en Colombia, como el refugio económico para sobrevivir en una frontera que sigue a la espera de su reactivación. A escasos metros del puente internacional Simón Bolívar, se divisa los primeros puestos de ventas informales. Desde los famosos bocadillos, hasta refrescos y pasando por café y manzanas son parte de la variedad de productos que ofrecen. LN. 27/06/2022: <https://bit.ly/3W9TBDu>

GUERRILLA, PARAMILITARISMO Y GRUPOS IRREGULARES

VIOLENCIA EN ARAUCA: 23 MUERTOS DEJA GUERRA ENTRE ELN Y DISIDENTES

Los habitantes de varios municipios de Arauca, entre ellos Tame, Fortul, Saravena y Arauquita, vivieron un fin de semana de Año Nuevo de terror. Desde las primeras horas del domingo (02/01/2022) hasta este lunes (03/01/2022) se dieron fuertes enfrentamientos, que fueron protagonizados por las disidencias de las FARC y la guerrilla del ELN, que tienen una guerra en la región por el control de las rutas del narcotráfico en nuestro país, así como en Venezuela. ET. 04/01/2022: <https://bit.ly/3j257BX>

TREN DE ARAGUA COBRA «VACUNA» EN EL PUENTE INTERNACIONAL SIMÓN BOLÍVAR

Mayerlin Villanueva, una habitante del estado Táchira y migrante pendular, denunció que fue víctima de extorsión por parte de un hombre que

se identificó como miembro de la banda el Tren de Aragua. El hecho ocurrió el domingo pasado (16/01/2022) en el Puente Internacional Simón Bolívar en horas de la tarde. Villanueva señaló que el supuesto integrante de la banda delin cuencial cobra una especie de tasa de salida para permitir el cruce peatonal a través del puente. LN. 20/01/2022: <https://bit.ly/3jaxFcN>

SE ACENTÚA LA EXTORSIÓN A TRANSEÚNTES EN LA PARADA

Recientemente se han acentuado las denuncias en torno a las extorsiones que sufren los ciudadanos en el corregimiento de La Parada (lado colombiano), zona comercial con la que se tropiezan los venezolanos una vez terminan de atravesar el puente internacional Simón Bolívar. LN. 21/01/2022: <https://bit.ly/3FVZEFO>

VIOLENCIA EN FRONTERA ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA DEJA MÁS DE 1.500 DESPLAZADOS

Tras los recientes enfrentamientos entre grupos guerrilleros en la frontera colombo-venezolana, más de 1.500 personas han huido de sus hogares desde que empezó la violencia el pasado 2 de enero, así lo informó la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA, por sus siglas en inglés). El conflicto inició en el estado Apure, Venezuela y se expandió hacia el departamento de Arauca, Colombia. 428 familias integran los desplazados de la entidad colombiana, entre las cuales se encuentran 21 personas de nacionalidad venezolana. FV. 21/01/2022: <https://bit.ly/3Wr3zA5>

CONTINÚAN LAS TENSIONES EN ARAUCA: REPORTAN DOS EXPLOSIONES Y LA AMENAZA A UN PERIODISTA

Las alarmas en Arauca están encendidas desde el arranque del 2022. El 1 y 2 de enero los choques entre el ELN y las disidencias de las FARC dejaron 33 personas muertas, según la Defensoría. Este miércoles (26/01/2022) el reporte es de dos explosiones y la amenaza a un periodista en

ese departamento fronterizo con Venezuela. EC. 26/01/2022: <https://bit.ly/3hxnazE>

REGISTRAN ATENTADOS Y HERIDOS DURANTE “PARO ARMADO” DEL ELN EN COLOMBIA

La policía nacional de Colombia ha registrado atentados este miércoles (23/02/2022) en diferentes ciudades de Colombia, incluyendo Cúcuta, ciudad fronteriza con Venezuela, atribuidos al Ejército de Liberación Nacional (ELN), reportaron medios locales. El ELN anunció el domingo (20/02/2022) un “paro armado” que paralizaría tanto el transporte como el comercio en zonas donde tiene presencia y comenzaba a las 6 a.m. del miércoles (23/02/2022) hasta el amanecer del sábado 26 de febrero. VDA. 23/02/2022: <https://bit.ly/3PxZ7gy>

ELN MARCA VIVIENDAS EN LA FRONTERA CON MENSAJE CONTRA EL TREN DE ARAGUA

«Fuera Tren de Aragua», escribieron en distintas calles y paredes en el sector La Parada, localidad colombiana fronteriza con Venezuela, presuntos miembros del Ejército de Liberación Nacional (ELN) durante horas de la madrugada del 23 de febrero. El ELN convocó a un paro en toda Colombia durante tres días y al inicio de este llamado instaló cajas con artefactos explosivos, banderas con sus siglas y pintó viviendas en distintas zonas de la frontera. EPIT. 23/02/2022: <https://bit.ly/3hsry2X>

MÁS DE 60 PERSONAS HAN MUERTO DURANTE ENFRENTAMIENTOS EN LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA

Al menos 66 personas murieron y más de 1.200 huyeron durante el primer mes de 2022 en una región fronteriza de Colombia por choques entre grupos armados que se disputan las rutas del narcotráfico hacia Venezuela, informaron autoridades colombianas este miércoles (02/02/2022). “Es preocupante el panorama que genera la confrontación armada entre el ELN y las facciones disidentes” del pacto de paz que desarmó en 2017 a la exguerrilla Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, alertó en Twitter la estatal Defensoría

del Pueblo, que vela por el respeto a los derechos humanos. FV. 03/02/2022: <https://bit.ly/3YqVU6v>

DESPLAZAMIENTOS DIARIOS Y 146 MUERTOS: LAS DRAMÁTICAS CIFRAS DEL LARGO CONFLICTO EN EL DEPARTAMENTO COLOMBIANO DE ARAUCA

Al menos 38 personas se han desplazado a diario y 146 han sido asesinadas en lo que va de 2022 por el conflicto entre grupos armados en el departamento de Arauca, al este del país, en la frontera con Venezuela, informó el defensor del Pueblo, Carlos Camargo. Esta grave crisis humanitaria, que incluye el fenómeno de desplazamiento forzado y la situación de zozobra, se vive en Arauca desde el 2 de enero pasado. RT. 21/04/2022: <https://bit.ly/3V38WUV>

SERVICIOS PÚBLICOS

MALESTAR EN SAN ANTONIO POR CONSTANTES Y PROLONGADOS CORTES DE ELECTRICIDAD

Los prolongados y frecuentes cortes de electricidad se intensifican en la frontera y, en especial, en San Antonio del Táchira, donde una veintena de barrios están padeciendo el calvario de hasta tres suspensiones del servicio al día. El malestar de la ciudadanía se palpó con cada mensaje que enviaban a la radio Rumberfísima 92.3 este viernes (04/03/2022). LN. 07/03/2022: <https://bit.ly/3jaVj8H>

REACTIVAN TRANSPORTE PARA ESTUDIANTES DE LA FRONTERA CON VENEZUELA

El retorno presencial a las aulas trajo consigo la reactivación del transporte escolar en la frontera de Colombia con Venezuela. El lunes 4 de abril, la gobernación de Norte de Santander anunció la contratación de 17 buses que cubrirán las 26 rutas para beneficiar a 1.965 menores que residen en Venezuela y estudian en los colegios oficiales ubicados en el municipio Villa del Rosario. Estos autobuses estarán ubicados de lunes a viernes en el puente internacional Simón Bolívar para trasladar

a los alumnos hasta sus colegios en el municipio nortesantandereano. SEM. 04/04/2022: <https://bit.ly/3BCBX2E>

INICIAN PLAN PARA COMBATIR LA PIRATERÍA EN TRANSPORTE FRONTERIZO

El Órgano Superior de Transporte de la entidad anunció la activación de un plan especial denominado “ruta alimentadora” que operará en los puntos de paso fronterizo de ingreso al país y facilitará la movilización de los ciudadanos hacia el terminal de pasajeros de San Antonio del Táchira. Se ha dispuesto de un plan especial que busca combatir la piratería en la frontera y se orienta hacia la protección del usuario y del transportista, según infor-

mó el coordinador del órgano de transporte en el estado, Leonardo Rosales Aleta. LPT. 21/04/2022: <https://bit.ly/3V0XGbp>

EXIGEN EL RETORNO A LA FRONTERA DEL TRANSPORTE EXTRAURBANO

Representantes de la Cámara Venezolana de Empresas Extraurbanas (Cavemtrex), junto a mototaxistas y taxistas de la frontera, exigieron el retorno de las rutas nacionales al terminal de San Antonio del Táchira. En visita al puerto terrestre, Dimas León, presidente de Cavemtrex, insistió en la necesidad de que les permitan regresar con los expresos al municipio Bolívar. LN. 10/06/2022: <https://bit.ly/3PtDQEN>

Siglas de los medios y sitios web oficiales consultados

BYN: Banca y Negocios (Venezuela)	EPIT: El Pitazo (Venezuela)	LO: Diario La Opinión (Colombia)
CC: Correo del Caroní (Venezuela)	ET: El Tiempo (Colombia)	LPT: La Prensa del Táchira (Venezuela)
CR: Caracol Radio (Colombia)	EU: El Universal (Venezuela)	LR: La República (Colombia)
DLA: Diario Las Américas (EEUU)	FOR: Forbes (Colombia)	RCN: RCN Radio (Colombia)
EC: El Colombiano (Colombia)	F24: France 24 (Francia)	RNC: Radio Nacional de Colombia (Colombia)
EELF: Estoy en la frontera (Colombia)	F7D: Frontera 7 días (Venezuela)	RT: Rusia Today (Rusia)
EN: El Nacional (Venezuela)	FV: Frontera Viva (Venezuela)	SEM: Semana (Colombia)
ENS: El Nuevo Siglo (Colombia)	INF: Infobae (Argentina)	VDA: La Voz de América (EEUU)
EP: El País (España)	LN: Diario La Nación (Táchira, Venezuela)	

***Lorena Parada Medina**

Licenciada en Comunicación Social, Universidad de los Andes (ULA), Venezuela
Licenciada en Psicología, Universidad Bicentennial de Aragua (UBA), Venezuela.
Especialista en Museología, Universidad Central de Venezuela (UCV).
Correo-e: lorenaparadamedina@gmail.com